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Погода в Ингушетии

Телефон 
«горячей линии» 

Правительства РИ 
по противодействию 

коррупции: 
+7 (8734) 55-11-57

Единый 
телефон 
службы 

спасения
«112»

Россия заняла десятое место в рейтинге самых посещаемых стран мира в 
2015 году по версии Всемирной туристской организации (UNWTO), сообщается 
на сайте Ростуризма. По данным организации, число туристов, побывавших в 
России в прошлом году, составило 31,6 миллиона человек, что на 6,2% боль-
ше, чем в 2014 году. Первое место, по подсчетам UNWTO, занимает Франция 
(86,3 миллиона), следом идут США (77,9 миллиона), Испания (68,1 миллиона), 
Китай (56,9 миллиона) и Италия (50,8 миллиона). По данным Ростуризма, в по-
следние два года в туристической отрасли России наметился перелом в пользу 
внутреннего и въездного туризма.

Курс валют 

USD ЦБ – 66,63 
EUR ЦБ – 74,95
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 Хасан Халмурзаев – 
дважды первый
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Наш земляк - чемпион Европы!

Открытость и доступность 
для каждого
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Встреча Главы Ингушетии 
с молодежью

Укуров Хаджибикар 
из Военной элиты России

3 стр. 
Большой и славный путь 
настоящего офицера

Владикавказ

В Северной Осетии стартовала неделя инклюзивного 
образования

Сотни детей приняли участие во флешмобе рисунка на брусчатке «Планета детства». На 
планете, нарисованной мелом, нашлось место каждому, ведь девиз недели - «Каждый осо-
бенный, все мы равные».Открыла серию мероприятий, посвященных инклюзивному образо-
ванию, врио министра образования и науки республики Зита Салбиева. «Мы вывели детей 
из квартир, создаем им условия для совместного обучения в обычных школах. У нас есть 
такие классы и группы. Но нерешенных проблем еще очень много, включая подготовку специ-
алистов. Если мы говорим о том, что каждый ребенок должен иметь возможность ходить в 
обычный класс, в обычную школу по месту жительства, то каждый учитель должен владеть 
методиками работы с особенными детьми. Мы все должны быть готовы принять этих детей», 
— сказала она. Несколько сотен детей участвовали в перетягивании каната, рисовании на 
брусчатке и мольбертах, танцах и песнях, общем хороводе. Среди них около 70 детей были с 
ограниченными возможностями здоровья. 

Грозный

В Грозном прошла XXIX Международная научная 
конференция "Крупновские чтения" 

Симпозиум проходил с 18 по 21 апреля. Темой очередного форума ученых, посвященного 
памяти выдающегося советского археолога-кавказоведа, лауреата Ленинской премии, д.и.н., 
профессора Е. И. Крупнова, стало: "Изучение и сохранение археологического наследия на-
родов Кавказа". В форуме приняли участие 58 исследователей из различных городов России: 
Москвы, Санкт-Петербурга, Грозного, Ростова-на-Дону, Ставрополя, Краснодара, Махачкалы, 
Владикавказа, Пятигорска, Назрани, Пущино, Казани, а также стран ближнего зарубежья - 
Абхазии, Азербайджана, представляющие ведущие научные центры. Работа симпозиума про-
ходила по 4 секциям: археология каменного века, эпохи ранней и средней бронзы, археология 
позднебронзового и раннежелезного века, археология сарматского времени и эпоха Великого 
переселения народов, археология средневековья. Ученые отметили высокую организован-
ность конференции. 

Махачкала

В Дагестане открылся международный форум 
"За взаимопонимание на Кавказе"

На открытии с торжественным приветствием выступил советник руководителя Федерально-
го агентства по делам молодежи, директор "Международного молодёжного центра"  Алексей 
Любцов. Он отметил, что форум должен стать площадкой для обсуждения проблемы взаимо-
понимания и дружбы народов Кавказа. По его словам, молодежь ни в коем случае не должна 
допустить конфликты между народами и развал страны."Я искренне надеюсь, что каждый 
участник форума будет максимально активным. Нам нужны конкретные мнения и предло-
жения от представителей молодёжной среды. А мы, со своей стороны, сделаем всё, чтобы 
реализовать каждое пожелание. Думаю, что к концу форума у нас появятся интересные пред-
ложения и рекомендации для дальнейшего взаимодействия", - отметил Любцов.

Нальчик

Во всех мечетях КБР прошла единая антиэкстремистская 
проповедь

В прошедшую пятницу во всех мечетях республики впервые прошла единая проповедь по 
разъяснению для верующих людей позиции по запрещенной в России экстремистской груп-
пировки «Исламское государство». Как сообщил корреспонденту РИА «Кабардино-Балка-
рия» заместитель председателя Духовного управления мусульман КБР Алим Сижажев, мно-
гие ученые исламского мира, осознавая всю чудовищность творимого беззакония, признали 
ИГИЛ (прим. ред. - запрещенная в России террористическая организация) террористической 
группировкой. В связи с тем, что сегодня в ряды этой террористической организации, офици-
ально запрещенной в России, вовлекается некоторая часть российских граждан, в том числе 
мусульманская молодежь, Совет улемов Кабардино-Балкарской Республики считает необхо-
димым обратиться ко всем мусульманам КБР с разъяснениями истинной сути псевдоислам-
ской идеологии и этой преступной группировки.

Ставрополь 

В Кисловодске открыли памятник Федору Шаляпину
Мемориал в городе-курорте стал первым в СКФО, посвященным знаменитому оперному 

певцу.  Всемирная знаменитость обожал КМВ. Часто бывал здесь. Отдыхал. Выступал перед 
влиятельной публикой. Поэтому неудивительно, что здесь решили увековечить его память в 
виде монумента.  Он установлен в Кисловодске во дворе музея «Дача Шаляпина». На откры-
тие памятника приехал известный поэт Андрей Дементьев. Высота парковой скульптуры 2,3 
метра. Великий оперный бас изображен на контрасте с любимой собачкой на руках. Он опи-
рается на скамейку в аллее и повернулся к балкону дачи. С этой импровизированной сцены 
он иногда выступал перед зрителями.  Певец неоднократно бывал на КМВ и его окрестностях, 
но открывающийся памятник станет первым на Северном Кавказе, посвященным великому 
басу мировой сцены Федору Шаляпину.

Черкесск 

В Карачаево-Черкесии открылся первый кинозал для 
слепых и слабовидящих 

На базе регионального отделения Всероссийского общества слепых в Карачаево-Черкесии 
открылся первый в республике кинозал для слепых и слабовидящих людей – все фильмы 
будут транслироваться с тифлопереводом, передает РИА "Карачаево-Черкесия". Видеоте-
ка с аудиодескрипцией, предоставленной Всероссийским обществом слепых, насчитывает 
более десятка картин. Аудиосопровождение фильмов предполагает наряду с обычной зву-
ковой дорожкой звуковое сопровождение тифлокомментатора, который передает специаль-
ную информация для слепых и слабовидящих людей. Между диалогами героев он описы-
вает происходящие на экране действия, эмоции героев и другие необходимые для полного 
представления о фильме детали. Сегодня членами регионального отделения ВОС являются 
1300 жителей республики, на учете организации находятся 3000 инвалидов по зрению, 300 
из которых дети.

С. СУлтанОВ

Глава Ингушетии провёл 
встречу с послом 

Саудовской Аравии 
в России Абдрахманом 
Ибрагимом Аль-Реси

В рамках рабочей поездки в Москву Глава Ингушетии провёл встречу с по-
слом Саудовской Аравии в Российской Федерации Абдуррахманом Ибраги-
мом Аль-Реси с участием депутата Государственной думы Белана Хамчиева и 
членом Совета Федерации Ахметом Паланкоевым. 

Стороны обсудили вопросы предстоящего визита делегации Ингушетии во главе 
с руководителем региона Юнус-Беком Евкуровым с целью установления сотрудни-
чества в торгово-экономической сфере. В частности, власти Ингушетии намерены 
организовать поставки продукции агропромышленного комплекса в Королевство Са-
удовская Аравия.

Главным событием визита делегации Ингушетии станет двусторонняя встреча Гла-
вы Республики Ингушетия Юнус-Бека Евкурова с наследным принцем Королевства 
Саудовская Аравия, министром обороны Мухаммадом ибн Салманом Аль-Саудом.

Кроме того, предполагается наладить контакты с бизнесменами и благотворитель-
ными фондами, готовыми реализовать в республике инвестиционные проекты, в 
том числе оказание помощи в строительстве Соборной мечети на 8000 прихожан в 
Магасе и других объектов религиозного назначения.

Из сопроводительной 
справки к документу следует, 
что аэропортами федераль-
ного значения признаются 
те, которые необходимы для 
сообщения городов феде-
рального значения и админи-
стративными центрами РФ, а 
также международные аэро-
порты. 

Всего в перечень аэропор-
тов федерального значения 
включен 91 объект, в том чис-
ле четыре аэропорта горо-
дов федерального значения 
Москвы и Санкт-Петербурга, 
57 международных аэропор-
тов административных цен-
тров субъектов страны, 13 
аэропортов региональных 
административных центров, 

не имеющих статуса между-
народных, а также 17 меж-
дународных аэропортов, не 
относящихся к администра-
тивным центрам субъектов 
России. 

С полным перечнем аэро-
портов можно ознакомить-
ся на сайте Правительства 
России. 

Аэропорт «Магас» включен 
в перечень аэропортов 
федерального значения

Президент России Вла-
димир Путин назвал фо-
румы действий ОНФ эф-
фективными площадками, 
инструментами прямой 
демократии, которые по-
зволяют лучше понять, 
чем живет страна, сообща-
ет rg.ru.

"Знаю, что на этот раз 
здесь собрался очень боль-
шой отряд из Поволжья, с 
Урала, северо-запада стра-
ны - 21 регион", - сказал пре-
зидент, выступая на втором 
региональном форуме дей-

ствий ОНФ.
"Формат таких межреги-

ональных площадок ока-
зывает безусловно свою 
востребованность и эффек-
тивность", - отметил глава 
государства. Причем здесь 
не просто разговаривают, а 
ищут решения, подчеркнул 
он.

"Наверное, не все получа-
ется, но на встречах подоб-
ного рода потом формируют-
ся позиции правительства и 
администрации президента, 
вносятся изменения в феде-
ральное законодательство, 
принимаются подзаконные 
акты", - продолжил Путин.

"Инструменты подобного 
рода, прямой, по сути, де-
мократии, работают весь-
ма эффективно", - оценил 
президент. Глава государ-
ства вновь попросил взять 

на контроль поручения по 
итогам ставропольского 
форума, где речь шла о за-
нятости, межнациональных 
отношениях, ЖКХ, здравоох-
ранении и борьбе с корруп-
цией.

"Рассчитываю, что и сегод-
ня выйдем на практические 
решения", - заметил Путин.

"В рамках таких форумов 
вы общаетесь с коллегами… 
обмениваетесь опытом, рас-
сказываете о своей работе, и 
это помогает лучше понять, 
чем живет страна, какие про-
блемы общие для людей, 

причем в самых отдаленных 
регионах", - продолжил пре-
зидент. "Такой целостный 
системный взгляд очень ва-
жен для системной реали-
зации нашей национальной 
повестки", - считает он.

Следующие два межреги-
ональных форума пройдут 
в Якутии и Крыму, объявил 
глава государства. А наибо-
лее острые вопросы подни-
мут на общероссийском фо-
руме действий в конце года.

Путин также поблагодарил 
Марий Эл  - "республику с 
древними обычаями и глу-
бокой культурой" - за госте-
приимство. "Город Йошкар-
Олу называют "красный", а 
по-русски значит красивый, 
ему более IV веков, это один 
из центров нашей многона-
циональной культуры", - до-
бавил он.

В.Путин: 
"Инструменты прямой 
демократии работают 

эффективно"

Аэропорт «Магас» имени первого Героя России генерала С.С. Оска-
нова получил статус аэропорта федерального значения. Соответству-
ющее распоряжение подписал накануне премьер-министр Дмитрий 
Медведев. 

Обращение 
сенатора М. Дидигова 
в связи с 25-летием 

Закона «О реабилитации 
репрессированных народов»

25 лет назад, 26 апреля 1991 года, Верховный совет РСФСР принял Закон 
«О репрессированных народах». Этот важный закон, в новых исторических 
условиях  еще раз подтвердил Указ Президиума Верховного Совета СССР от 
1956 года о политической реабилитации репрессированных народов и дал 
народам–изгоям в бывшей коммунистической России надежду быть равно-
правными в новом Российском государстве.

Данный закон определил понятия «репрессированные народы», виды реабили-
тации и признал незаконными и преступными все репрессивные акты против этих 
народов, за исключением актов, восстанавливающих их права. 

В этом году исполнилось 25 лет со дня принятия Закона РСФСР «О реабилита-
ции репрессированных народов». Но до сих пор остаются нерешенные проблемы 
в деле полной реабилитации народов. На мой взгляд, осуществление полной реа-
билитации должно проводиться на глубокой научной основе, с учетом волеизъяв-
лений народа и строгой правовой основе. 

Как известно, гармоничность в межнациональных отношениях в значительной 
степени зависит от государственной политики, от желания государственной власти 
создать максимум условий для этносов, населяющих страну, для их экономическо-
го, социального и культурного развития. Именно вопросу достижения гармонично-
сти в национальных отношениях, как и в остальных сферах жизни, надо подчинять 
любой закон.

Убежден, это только временные проблемы, которые совместно с другими наро-
дами мы сможем преодолеть. 

 В этот значимый день желаю мира и процветания всем народам, подвергшимся 
преступным сталинским репрессиям!
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Историкаш, Iилманхой, 
йоазанхой, ишколашкара 
хьехархой, библиотекаш-
кара болхлой баьхкабар 
дакъа лаца а гIалгIай кино 
дегIа мишта доагIа а ха. Вай 
республика къона хиларах 
тарра, хана хаттар да из.  
Мамилнаькъан Суламби-
ка, Льянанаькъан Ратмира, 
Горчханнаькъан Бахьаудина, 
Базоркнаькъан Идриса кине-
матографена юкъе лаьцача 
дакъана хетая выставка яр. 
Горчханнаькъан Бахьауди-
на «Ахка бода никъ» яхача 
киной дакъа хьекхар. Нарко-

маниях хулаш дола доккха 
зе, цул вогIа хIама доацилга 
гойташ да кино. Ше яздаьр 
мишта хиннад а боккъонца 
хиннача хIаман тIа гIолла 
долга а дийцар Бахьауди-
на. Льянанаькъан Ратмира 
хьоахадир цхьацца киноца 
дувзаденна вахар чухьа хин-
на хIамаш. Осканнаькъан 
Суламбиках ше доаккхаш 
долча кинох: «ХIаране ший 
тайпара, ший дего къоабал-
деча бесса хьокха моллагIа 
хIама, аз сай хьажарца, сай-
на гуча тайпара хьокхаш да 
из, бодаш ба тха болх». Кхы 

а тIатехар, дола а даь, чак-
хдаханза балхаш ше а ший 
дешархой а дукха долга. 

  Самукъане, чакхъяьлар 
сакъердаме мероприяти. 

Даькъала хилба къахьегаш-
боа нах, аьттув хилба вай 
кино дегIадоаладе!

ВЕШКаРнаЬКЪан Ф.

За уклонение от призыва на военную службу установлена 
уголовная ответственность

В соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 31.03.2016 № 139 с 1 апреля по 15 июля 2016 г. 
объявлен призыв на военную службу граждан Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не пребывающих 
в запасе и подлежащих в соответствии с Федеральным законом от 28.03.1998 №53-ФЗ «О воинской обязанности 
и военной службе» призыву на военную службу.

Граждане, не пребывающие в запасе, подлежащие призыву на военную службу, обязаны явиться в указанные в повестке 
военного комиссариата время и место на медицинское освидетельствование, заседание призывной комиссии или для от-
правки в воинскую часть для прохождения военной службы, а также находиться в военном комиссариате до начала военной 
службы.

В случае неявки без уважительных причин  гражданина по повестке военного комиссариата на мероприятия, связанные 
с призывом на военную службу, указанный гражданин считается уклоняющимся от военной службы и привлекается к ответ-
ственности в соответствии с законодательством Российской Федерации (статья 31 ФЗ «О воинской обязанности и военной 
службе»). Частью 1 статьи 328 Уголовного кодекса РФ за уклонение от призыва предусмотрено наказание в виде штрафа в 
размере до 200 тысяч рублей или в размере заработной платы или иного дохода осужденного за период до 18 месяцев, при-
нудительных работ на срок до 2 лет, ареста на срок до 6 месяцев, лишения свободы на срок до 2 лет.

М.Гайсанов, 
помощник прокурора г.Карабулак

Напомним, что в про-
шлом году была создана 
комиссия по выявлению и 
изъятию неиспользуемых 
земель, председателем ко-
торой был назначен вице-
премьер  правительства 
по вопросам АПК Валерий 
Кукса. Помощник мини-
стра сельского хозяйства 
Ислам Аушев рассказал о 
данной работе корреспон-
денту «Сердало».

– Ислам,  комиссией, 
помнится, были выявле-
ны в общей сложности 
где–то 1400 гектаров не-
используемых земель, в 
основном по линии КФХ. 
Продолжается ли эта ра-
бота в настоящее время? 
Сколько гектаров выяв-
лены на данный период 
и кому передали  выяв-
ленные неиспользуемые 

земли?
– Нашей комиссией с сен-

тября 2015 г. по март 2016 г. 
были выявлены чуть более 
1400 гектаров неиспользуе-
мых земель, львиная доля 
которых числилась за так 
называемыми бумажными 
фермерскими хозяйствами, 
а сотни три из них за фер-
мерами, которые не смогли 
ввести их в севооборот из-за 
нехватки техники и другого. 
Эта работа, без всякого со-
мнения, будет продолжена 
до  полного выявления не-
используемых земель, чтобы 
затем полностью передать 
выявленные земли  успеш-
ным фермерским хозяй-
ствам.

С 10 сентября по настоя-
щее время выявленных не-
используемых  земель где-то 
гектаров 250, итого – 1650.  
Подавляющее большинство 

пашни находится в Малго-
бекском районе.

Как я думаю, в дальней-
шем выявлять неиспользу-
емые земли будет гораздо 
легче – такие участки можно 
определить воочию.

Таких земель, полагаю, на-
берется в общей сложности 
где-то тысяч три, а может, и  
больше гектаров в целом в 
плоскостных районах респу-
блики.

– Очень важен вопрос пе-
редачи земли кому, когда и 
сколько?

– По выявлении сразу же 
передать их, как я говорил, 
успешным фермерам не по-
лучается. Ведь у нас в ко-
миссии, кроме ведомствен-
ных специалистов, главы 
районов, а также муници-
пальных образований, в ко-
торых находятся эти земли. 
Необходимо согласие и их, 

чтобы было все на законном 
основании, без каких–либо 
претензий со стороны фер-
меров, у которых комиссия 
изъяла эти необрабатывае-
мые земли. Передавать мы 
их начнем после изъятия 
где-то к концу лета текуще-
го года фермерам, которые 
в состоянии обрабатывать и 
выращивать на них стабиль-
ные урожаи озимых и яро-
вых культур. Отбором таких 
фермеров будет заниматься 
опять-таки наша комиссия, 
возглавляемая вице-премье-
ром Валерием Кукса.

По утверждению Ислама 
Алиева, вся неиспользуемая 
земля, изъятая у так называ-
емых бумажных фермеров, 
будет полностью вспахана, 
обработана и использована 
под сев озимых культур 2016 
года.

Б.ШаКРИЕВ

Ведущий специалист 
отдела растениеводства 
Минсельхоза Дауд  Бекбу-
заров является уполномо-
ченным по Малгобекскому 
району.

Бывая ежедневно на по-
лях и в бригадах ГУПов, 
он хорошо знает картину, 
сложившуюся в настоящее 
время в части посевной 
кампании, о чем рассказал 
нашему корреспонденту. 

- В сельхозпредприятиях 
Малгобекского района сев 
поздних  яровых начался 
на четыре дня раньше, чем 
в других двух районах. По-
нятно, что это связано с 
почвенно-климатическими 

условиями.
В ГУПах Малгобекского 

района предстояло посеять  
710 гектаров подсолнечника 
и 1738 кукурузы на зерно. 
На севе подсолнечника в 
Малгобекских  ГУПах были 
задействованы в общей 
сложности 30 посевных ком-
плексов, вполне достаточ-
ных, чтобы отсеяться в наме-
ченные агротехникой сроки. 
Правда, дня четыре из–за 
дождей эта работа была при-
остановлена. В конце второй 
декады апреля темпы сева 
были увеличены в разы, и 
сев подсолнечника к настоя-
щему времени завершен.

Первыми его завершили 
механизаторы ГУПа «Зори 

Кавказа», которым руково-
дит Магомед Мержоев, и 
сделали это за три рабочих 
дня, посеяв 200 гектаров. А в 
СХК «Даби-Юрт» эту культу-
ру на 80 гектарах закончили 
за полтора рабочих дня, не-
смотря на нехватку техники. 
Сейчас продолжается сев ку-
курузы, сроки которого чуть 
затянулись в связи с дождя-
ми.

Больше всех кукурузу 
предстоит посеять в ГУПах 
«Алханчуртское» и «Малго-
бекское».  В  первом - 440 
гектаров, во втором - 600 с 
лишним. В остальных - по 
150–200 гектаров.

В общей сложности на севе 
кукурузы в Малгобекских 

сельхозпредприятиях за-
действованы 32 комплекса. 
Главное во всем этом то, что 
заделка в почву семян идет с 
нужным качеством. Механи-
заторы работают слаженно 
и без простоев, перевыпол-
няя свои нормы. Этому спо-
собствует четко и с хорошей 
заботой организованная в 
бригадных станах работа: 
трехразовое питание в день 
на бесплатной основе и стро-
гий учет работы с премиро-
ванием отличившихся меха-
низаторов.

К понедельнику, 25 апреля, 
сев кукурузы можно будет 
считать на 100% завершен-
ным. 

Ш. БатаРБЕКОВ

Осенью 2015 г. на базе 
ГУПа им. Осканова, одно-
го из самых крупных хо-
зяйств республики, был 
проведен семинар-совеща-
ние аграриев Ингушетии, в 
котором принял участие 
Глава региона Юнус-Бек 
Евкуров.

Выступая на этом расши-
ренном агромероприятии, 
он  обратил внимание на 
то, почему ежегодно наши 
сельхозпроизводители в 
лице ГУПов и КФХ должны 
закупать в Краснодарском и 
Ставропольском краях се-
менной материал озимых и 
яровых культур, в частности 
кукурузы, когда его можно 
выращивать на наших благо-
датных землях для внутрихо-
зяйственных нужд и для реа-
лизации соседним регионам.

Как хорошо известно, 
за последние 30 лет се-
мена кукурузы нашим 

сельхозпроизводителям 
приходится закупать  из вы-
шеупомянутых краев, вы-
кладывая за них огромные 
денежные суммы, в том чис-
ле и субсидии, выделяемые 
государством для поддержки 
аграриев.

Наконец–таки этот вопрос, 
как отметил заместитель ми-
нистра сельского хозяйства 
Абубакар  Гандалоев, можно 
считать решенным.

Так, например, в ГУПе ОПХ 
«Нестеровское» из посеян-
ных 400 гектаров кукурузы,  
200 гектаров посеяны спе-
циально для производства 
семян, не только для нужд 
этого хозяйства, но и для по-
требностей всех сельхозпро-
изводителей Ингушетии.

– Это было сделано по 
инициативе  и поддержке 
и.о.  министра сельского хо-
зяйства Руслана Костоева, 
– рассказывает Гандалоев, 

– который вместе с приоб-
ретением семян «царицы 
полей» для наших сельхоз-
производителей помог при-
обрести заодно и элитные 
семена гибридов для сева на 
200-гектарном участке в «Не-
стеровском», который специ-
ально отведен для выращи-
вания семенного материала.

С каждого гектара в сред-
нем мы планируем собрать 
по 30 центнеров гибридных 
семян, считающимся хоро-
шим показателем. Прежде 
чем взяться за возрожде-
ние кукурузы  на семенной 
материал, а в  целом и по 
обмену опытом в части вы-
ращивания карликовых са-
дов по итальянской техно-
логии, в начале текущего 
года аграрии Ингушетии, 
возглавляемые Абубакаром 
Гандалоевым, были при-
глашены в гости аграриями 
Кабардино-Балкарии, среди 

которых находился и глав-
ный агроном ГУПа ОПХ  «Не-
стеровское» Ислам Алиев, 
работающий одновременно 
и  помощником министра 
сельского  хозяйства.

Скажем, что аграрии КБР, 
как известно, имеют хороший 
опыт и навыки в части выра-
щивания не только кукурузы 
и плодов, но и других сель-
хозкультур, которые с неко-
торых пор реализуются не 
только в соседние регионы, 
но и в нашем регионе.

В общем, сельское хозяй-
ство и перерабатывающая 
промышленность соседней 
республики за последние 
годы стали  рентабельными, 
прибыльными и процветаю-
щими. Аграриям Ингушетии 
этот опыт, надеемся, помо-
жет идти по пути, ведущему к 
стабильному развитию.

Выявление неиспользуемых земель
Кладовая кукурузных семян

Сев поздних яровых завершен

СельСкое хозяйСтво

Начал встречу Юнус-Бек 
Баматгиреевич со слов: «Мы 
собрались здесь не для того, 
чтобы перекинуться дежур-
ными словами или похвалить 
друг друга. Наша встреча 
имеет цель обсудить наибо-
лее важные и остро стоящие 
вопросы состояния нашего 
общества. Здесь должны 
подниматься волнующие вас 
проблемы, не ясные вам, уже 
обросшие слухами события, 
для того чтобы из первых уст 
узнать, как на самом деле 
обстоят дела в республике 
и какие пути решения задач 
возможны нашими общими 
усилиями».

Еще в начале встречи Гла-
ва региона отметил фильм 
Мухажира Долакова «Семь 
дней до смерти». По его сло-
вам, этот фильм имеет глу-
бокий смысл и очень точно 
отображает образ жизни и 
мышление некоторых наших 
земляков. Здесь, как пояснил 
Евкуров, имеются в виду те 
наши личности, которые не то 
что не живут для блага обще-
ства, но не живут и для себя. 
«Каждый из нас ожидает рож-
дения ребенка как огромное 
счастье. Но, к сожалению, 
для некоторых родителей 
собственные дети становятся 
будто бы наказанием, ведя 
непонятный, бесцельный об-
раз жизни, при этом обвиняя 
в своих неудачах всех вокруг, 
и принося в дом лишь про-
блемы.  В фильме хорошо 
обозначены такие случаи, и 
ребята показали то, как надо 
относиться к семье, к обще-
ству и жизни», - отметил Гла-
ва и поблагодарил создателя 
ролика.

- Будет ли в нашем реги-
оне, на Ваш взгляд,  вос-
требован детский центр, 
некий город профессий, в 
котором ребята могли бы 
еще до выпуска из школы 
проходить обучение по 
разным сферам жизни в 
форме игры. В игре присут-
ствовали бы все атрибуты 
реальной жизни: докумен-
ты, законы, медицина, ка-
рьерная лестница и день-
ги. Такой центр  мог бы 

предоставить возможность 
ребенку осознать свои 
склонности к будущей про-
фессии и поверить в свои 
силы и способности. При-
вели бы Вы своих детей в 
такой городок профессий?

- На данный момент мы 
находимся в Центре культур-
ного развития, где педагоги 
обучают детей пока только по 
пяти творческим направлени-
ям. Родители занимают оче-
реди для своих детей, чтобы 
и они могли посещать разви-
вающие кружки. Это говорит 
о том, что, естественно, такой 
проект был бы очень вос-
требован и жизнеспособен. 
Очень важно помогать детям 
найти дело жизни. 

Сегодня, когда я выходил из 
дома на встречу с вами, мои 
дети как раз шли на занятия 
в свои спортивные секции. И 
я этому очень рад, посколь-
ку мне гораздо спокойнее за 
них, когда они заняты полез-
ным делом.

Опять же я вспоминаю упо-
мянутый мной ранее фильм 
Мухажира Долакова. Если бы 
те люди, которые свернули с 
прямой дорожки, когда-то в 
детстве посещали подобные 
кружки, секции или занятия, 
вероятнее всего их жизни 
сложились бы иначе. Ведь 
каждый кружок - это привитие 
любви к профессии, труду, 
высокому делу. 

Сегодня при строительстве 
торговых центров нами среди 
главных задач поставлено и 
создание детских площадок и 
развивающих кружков.

- Когда будет дострое-
на центральная мечеть в 
Магасе? Будет ли на тер-
ритории города построен 
торгово-развлекательный 
центр?

- Вчера я проводил встре-
чу с членом Совета Федера-
ции Ахметом Паланкоевым, 
представителями подрядных 
организаций, проходившей 
на территории исламского 
храма. В ходе встречи мы 
решили, что 29 апреля нуж-
но приступить к масштабно-
му строительству Соборной 
мечети в Магасе на 8 тысяч 

прихожан. Мы определились 
с тем, что строительство не 
должно прекращаться ни на 
один день, вплоть до ввода в 
эксплуатацию. К двадцатипя-
тилетию города мы надеемся 
открыть комплекс мечети.

- Нельзя ли создать в 
нашей республике отдель-
ный сайт, куда бы каждый 
житель мог выложить об-
наруживаемые им места 
неисправности дорожных 
полотен: ямы, ухабы, коч-
ки и другие, для того чтобы 
соответствующие органы 
имели ориентиры на пред-
стоящие работы и быстрее 
с ними справлялись? В то 
же время и руководство на-
шей республики могло бы 
отслеживать эту работу.

- Не буду подробно оста-
навливаться на том, сколько 
мы делаем в отношении до-
рог, но отмечу, что при всей 
старательности охватить все 
пока не удается. Предложе-
ние хорошее, его нужно взять 
на заметку и обдумать. 

- В городе Малгобеке  
правоохранительные орга-
ны недоступны, в то время 
как это является их обязан-
ностью. Почему в городах 
нет патруля сотрудников 
Министерства внутренних 
дел, ведь в случае чего 
они должны реагировать 
первыми? Почему в чрез-
вычайной ситуации люди 
должны звонить и выис-

кивать полицейского, а 
не крикнуть с улицы, где 
ведется постоянный кон-
троль?

- Да, определенно пробле-
ма такая есть. Но стоит отме-
тить, что раньше эта пробле-
ма была в разы глубже: их не 
было даже на постах. Теперь 
дело обстоит иначе. Скажу 
больше, выросла раскрывае-
мость преступлений, работа 
стала производиться опера-
тивнее, чему мы очень рады. 
Данный слабый момент мы 
будем обсуждать на запла-
нированном нами выездном 
заседании со всеми структу-
рами, отвечающими за поря-
док в обществе. Мы все зна-
ем, что в любом населенном 
пункте есть свои известные 
площадки, где собираются не 
лучшие представители обще-
ства: наркоманы, гонщики и 
другие, поэтому с  тем, что 
в любое время суток нам 
должны быть доступны люди, 
способные среагировать на 
неординарную ситуацию, я 
согласен.

Напомню, что помимо со-
трудников правоохранитель-
ных органов в Ингушетии 
также действуют и отряды 
дружинников, которые ведут 
разъяснительные работы с 
нарушителями, тем самым 
наводят порядок в своих го-
родах и селах.

- Что нужно делать для 
того, чтобы представители 

других наций относились к 
ингушам хорошо?

- Это проще всего. Для это-
го не нужны никакие деньги, 
вклады, проекты и прочее. 
Нужно просто всегда и везде 
быть человеком самых вы-
соких духовных принципов и 
качеств, как всегда учили нас 
наши родители. Именно это 
даст самое лучшее представ-
ление о любой нации. 

Куда бы вы ни попадали, 
в какой бы край ни ездили, 
всегда нужно учитывать мен-
талитет коренной нации ре-
гиона и вести себя так, чтобы 
не задевать и не провоциро-
вать их. Уважение к окружаю-
щим вызывает соответствую-
щее отношение.

- В последнее время все 
чаще поднимается вопрос 
постройки Дома преста-
релых. Как Вы к этому от-
носитесь? Как, по-Вашему, 
сделать так, чтобы создать 
для наших стариков луч-
шие условия?

- С учетом нашего мента-
литета, конечно, следовало 
бы приложить все усилия 
для того, чтобы создавать  
подобные заведения необ-
ходимости не было. Однако, 
глядя на то, как развивается 
наше общество, я понимаю, 
что это неизбежно. У нас уже 
есть детский интернат, кото-
рый пользуется достаточно 
большим спросом: с надоб-
ностью и без таковой роди-

тели определяют туда своих 
детей.  Хочу сказать, что все 
это в руках именно родите-
лей. Сегодня они заготавли-
вают для себя будущее, как 
воспитают своих детей, то и 
получат по отношению к себе 
в будущем.

На сегодняшний день у нас 
в республике функционирует 
детский реабилитационный 
центр, где дети-инвалиды 
получают медицинскую по-
мощь. Теперь мы планиру-
ем строительство подобного 
центра для взрослых, нужда-
ющихся в прохождении курса 
лечения и реабилитации. На-
деюсь, туда будут попадать 
лишь те люди, которым дей-
ствительно требуется лече-
ние.

- В нашем регионе очень 
актуальна тема благоу-
стройства городов и райо-
нов, в связи с чем я пред-
лагаю провести акцию 
«семейное дерево», в кото-
рой каждая семья посади-
ла бы свое фамильное де-
рево. Не примете ли и Вы в 
ней участие?

- Это очень хорошее пред-
ложение, поскольку озеле-
нение городов в самом деле 
довольно актуальная для нас 
задача. Достаточно было бы 
людям просто выйти на свои 
улицы и посадить по дереву 
от каждой семьи. Деревья 
при этом лучше сажать не 
хвойные, а такие, чтобы в 

перспективе могли дать тень. 
Этот проект стоит обсудить с 
Комитетом по экологии. Я, в 
том числе, с удовольствием 
принял бы в нем участие.

- В городском поселении 
Сунжа есть территория, где 
ведется строительство но-
вой школы. Помимо школы 
на огромной площади нет 
ничего больше. У нас боль-
шое количество молодежи 
по вечерам собирается по 
углам от нечего делать. 
Нельзя ли там построить 
физкультурно-оздорови-
тельный комплекс, для 
того чтобы ребята могли 
заниматься различными 
видами спорта?

- Помню, нам в детстве не 
были так необходимы ФОКи, 
для того чтобы чем-то себя 
занять, а особенно спортом. 
Простых перекладин, само-
дельных штанг и турников 
во дворах было вполне до-
статочно, чтобы физически 
развиваться, быть здоровы-
ми, спортивными и не без-
дельничать. Замечу, что те, 
кому нравится собираться по 
углам во дворах, найдут та-
кой же угол и у здания только 
отстроенного ФОКа. 

Тем не менее, сообщаю, 
что строительство рядом со 
школой детского сада и физ-
культурно-оздоровительного 
комплекса нами заплани-
ровано. Вы, как жители по-
селения, следите за ходом 
работ и всячески участвуйте 
в жизни своего населенного 
пункта.

- Как бы Вы отнеслись к 
смертной казни в отноше-
нии лиц, употребляющих и 
распространяющих нарко-
тические вещества?

- Во-первых, любое реше-
ние, по моему убеждению, 
должно приниматься только 
судом и в установленном по-
рядке, ведь вина человека 
обязательно должна быть до-
казана. Что касается смерт-
ной казни, то я был бы за 
применение ее в отношении 
тех, кто занимается сбытом 
запрещенных смертельных 
средств. В своем большин-
стве те, кто этим занимается, 

сами не употребляют ядо-
витых препаратов, убивая 
людей сторонних. А слабых 
духом и подверженных вли-
янию лиц в человеческих 
рядах всегда было много. Ду-
маю, тюрьма тех, на совести 
которых смерти и испорчен-
ные судьбы тысяч людей, не 
исправит. Они выйдут и про-
должат сеять зло вокруг себя.

- Какие у Вас ожидания от 
будущих депутатов в Пар-
ламент и Государственную 
думу РФ?

- Депутаты Парламента 
должны работать, помогать 
мне, как Главе Республики 
Ингушетия, и людям, которые 
их избрали. Каждый депутат 
обязан отстаивать позицию 
и интересы своего муници-
пального образования. В Го-
сударственную думу РФ у нас 
баллотируются Харсиев Али-
хан, Газгиреев Юша, Евлоев 
Зелимхан. Думаю, что любой 
из них в состоянии победить 
на выборах и достойно от-
стаивать наши интересы в 
Госдуме РФ.

За более чем два с поло-
виной часа Глава Республики 
Ингушетия успел ответить на 
порядка двадцати вопросов 
со стороны молодежи реги-
она. В ходе встречи атмос-
фера в зале была крайне 
дружественной и открытой. 
Если бы не ограниченное 
количество времени нашего 
руководителя, диалог длился 
бы гораздо дольше. 

В  завершение встречи 
Юнус-Бек Евкуров напомнил 
ребятам о том, что и в Ин-
гушетии разработаны ком-
плексные программы, гранты 
и конкурсы, направленные на 
поддержку их инициатив.

«Думаю, что подобные 
встречи надо проводить 
чаще. Нам нужна энергичная 
и креативная молодежь с ак-
тивной жизненной позицией, 
которая не равнодушна к 
происходящему в республи-
ке и готова внести свой вклад 
в ее развитие», - подытожил 
Глава Ингушетии.

ася ГЕтаГаЗОВа

ОТКРЫТОСТЬ 
И ДОСТУПНОСТЬ 

ДЛЯ КАЖДОГО
23 апреля в здании учреждения «Центр культурного развития» в городе Магасе состоялась встреча Юнус-Бека 

Евкурова с представителями молодежи республики. На встрече мог присутствовать любой желающий и задать те 
вопросы, ответы на которые важно услышать именно от Главы Республики Ингушетия. Самые активные пользовате-
ли социальных сетей, представители молодежного парламента, местного отделения Всероссийской общественной 
организации «Молодая Гвардия Единой России», представители общественных молодежных организаций, студенты 
и школьники республики обращались к руководителю региона  с вопросами, просьбами, предложениями, а также 
просто за советом.

Кинона хетабаь 
къахьегам

  Литературан шу чакхдаларца тIаденад кинона хетадаь 
шу. Цунга хьежжа йолаеннай тайп-тайпара мероприятеш. 
ДIадахача пIаьраска дийнахьа Шолжера Яндинаькъан 
Х. Дж. цIерагIа йолча ГIалгIайчен библиотеке дIайихьар  
«Читай кино» яхача акцена хетая 2016-ча шера Библио-
бийса. 

Уважаемые коллеги, депутаты всех уров-
ней, жители Республики Ингушетия! По-
здравляю вас с Днем российского парламен-
таризма!

Недавно появившийся праздник был установлен в день 
начала работы Государственной Думы Российской Империи 
– первого законодательного органа, занимавшегося раз-
работкой и обсуждением законодательных предложений, 
рассмотрением «росписи государственных доходов и расхо-
дов» и являвшегося нижней палатой парламента. Функции 
верхней палаты парламента исполнял Государственный со-
вет.

Исторические традиции российского парламентаризма 

продолжает Федеральное Собрание, также состоящее из 
двух палат – Государственной Думы и Совета Федерации. 
Немалый вклад в развитие парламентаризма вносят регио-
нальные органы законодательной власти.

За период своего существования Народным Собранием 
Республики Ингушетия создана полноценная нормативно-
правовая база, на основе которой развивается экономика 
и социальная сфера региона. Решаются вопросы защиты 
конституционных прав и свобод граждан, государственного 
строительства, взаимодействия с органами местного само-
управления, формирования гражданского общества.

Убежден, что развитие парламентаризма в стране, ее ре-
гионах будет и впредь способствовать укреплению государ-
ственности, улучшению жизни наших граждан.

Поздравление председателя 
Народного Собрания РИ 

Мухарбека Дикажева 
с Днем российского 
парламентаризма
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Ежегодно в последнее воскресенье апреля в мире от-
мечается День породненных городов. Такое решение 
приняла в 1962 году Всемирная федерация породненных 
городов - международная неправительственная органи-
зация со штаб-квартирой в Париже, появившаяся на свет 
28 апреля 1957 года.

ИЗ ДОСЬЕ «СЕРДАЛО»:
Федерация породненных городов основана между горо-

дами стран-союзников в Экс-ле-Бене. В 1970 году она объ-
единяла множество городов стран Азии, Африки, Европы и 
Америки. В 1942 году первое соглашение, провозгласившее 
дружбу и сотрудничество, было подписано между Сталин-
градом и английскими Ковентри - городами, разрушенными 
войной.

Породненные города СССР в 1964 году объединились в 
свою Ассоциацию, которая занималась связями советских 
и зарубежных городов. Эта Ассоциация сразу вошла в Союз 
советских обществ дружбы, являясь коллективным членом 
Всемирной Федерации городов. К 2000 году федерация объ-
единяла уже более чем 160 государств и 3500 городов. 

Малгобек - город воинской славы России, установивший в 
прошлом году партнерские отношения с белорусским Бре-
стом, может по праву считать День породненных городов 
своим праздником. Напомним, что соглашение о заключе-
нии партнерских (побратимских) отношений между Брестом 
и Малгобеком было подписано в Белоруссии 10 мая 2015 
года. 

Этому символическому во всех отношениях событию 
предшествовала состоявшаяся в Минске встреча вице-пре-
мьера Правительства РИ Мадины Гойговой и министра куль-
туры Республики Беларусь Бориса Светлова. На встрече 
была достигнута договоренность об открытии в Белоруссии 
памятника уроженцам Ингушетии - защитникам Брестской 
крепости.

Даже по официальным данным среди героических защит-
ников крепости на Буге было более 300 представителей Че-
чено-Ингушской АССР. Тем не менее, факт участия ингушей 
и чеченцев в обороне города Бреста и Брестской крепости 
долгое время умалчивался. В 1944 году ингушский и чечен-
ский народы подверглись сталинскому геноциду и были де-
портированы из родных мест. Все их заслуги, в том числе и 

боевые, были 
преданы заб-
вению.

Всемирный 
день пород-
ненных горо-
дов, крепну-
щие сегодня 
побратимские 
связи Малго-
бека и Бреста 
– еще один по-
вод вспомнить 
наших земля-
ков, приняв-
ших на себя 
первый удар 
вероломного 
врага в рядах 
ушедшего в 
б е с с м е р т и е 
г а р н и з о н а 
Б р е с т с к о й 

крепости.
Как отмечала в свое время известный  ингушский историк 

Эльза Мужехоева, к  началу Великой  Отечественной войны 
в крепостном гарнизоне было, по отдельным сведениям, не-
сколько сотен бойцов, призванных военкоматами ЧИАССР.  
Почти полное отсутствие документов, утраченных в годы во-
йны, не позволяет нам дать более точных данных. Однако 
известные факты позволяют утверждать, что численность 
наших земляков в крепости была достаточно значительной. 
Так, согласно сохранившимся сведениям, только одним 
Малгобекским райвоенкоматом в феврале 1940 года в рай-
он Бреста было направлено 39 призывников. Если учесть, 
что довоенных призывов было четыре (осень 1939, весна, 
осень 1940 и весна 1941 года), а на территории современ-
ной Ингушетии в предвоенный период - шесть районов, то 
получается только по одной Ингушетии довольно значитель-
ная цифра. Достоверно и то, что в цитадели Бреста сража-
лось более 20 воинов из с. Верхние Ачалуки. Вместе с тем, 
у нас совершенно нет данных об ингушах, призванных во-
енкоматом Пригородного района.

Вместе с ингушами, чеченцами, русскими охранять за-
падную границу страны отправились сотни представите-
лей других национальностей, проживавших в ЧИАССР. Это 
- украинцы Николай Сошенко и М. Ляжко, татары Абдула 
Байбеков и Салих Абдрахманов, евреи Иосиф Цыпка и Да-
вид Итиев, адыгейцы Черемет Дербок и Мухарби Схатум, 
армянин Аскапаз Саркисян и многие другие.

Среди командиров подразделений также было немало 
выходцев из Чечено-Ингушетии. Они помогали своим зем-
лякам быстрее адаптироваться в непривычной обстановке. 
Защитники Бреста с особой теплотой вспоминали взводно-
го лейтенанта Николая Ивановича Тихомирова, который от-
носился к ним по-отечески, терпеливо учил военному делу. 
Найти общий язык с подчиненными ему, несомненно, помо-
гало и знание их национальных обычаев.

Призывники 
из Чечено-Ин-
гушетии слу-
жили, в основ-
ном, в 333-м, 
125-м, 84-м, 
44-м стрелко-
вых полках, 
д и с л о ц и р о -
в а в ш и х с я 
в крепости. 
Вспоминают, 
что в 333-м 
полку были 
взводы, напо-
ловину уком-
плектованные 
выходцами из Чечено-Ингушетии. В 125-м стрелковом полку 
одних только ингушей было 35 человек. Многие обучались 
в саперной школе при 235-м отдельном батальоне, который 
стоял в Южном городке и одним из первых принял бой. Слу-
жили наши земляки и в конной разведке.

Новобранцы осени 1940 года были направлены в пол-
ковую школу по подготовке минометчиков. Уже в первых 
учебных стрельбах наши земляки показывали самые луч-
шие результаты. Призывники-ингуши отличались и особы-
ми кавалерийскими навыками, поскольку за заслуги перед 
Советской властью ингушскому народу в свое время было 
предоставлено право иметь коней для верховой езды.

Таким образом, среди удивительного боевого братства 
представителей нескольких десятков народов нашей стра-
ны значительную долю защитников Бреста составляли ин-
гуши. Одним из первых вернулся к нам из забытья Халит 
Дотиевич Цечоев, призванный в армию из Малгобекского 
района. Перед войной он служил в 125-м стрелковом полку 
и геройски погиб в первые часы войны во время массиро-
ванного артобстрела крепости. В канун 45-летия Великой 
Победы его имя было увековечено на мраморных плитах 
Мемориального комплекса «Брестская крепость-герой».

Малгобек и Брест объединяет и роднит героическая воен-
ная биография. В годы Великой Отечественной войны Мал-
гобекская оборонительная операция стала одним из ключе-
вых сражений битвы за Кавказ. В кровопролитных схватках 
на стратегических Малгобекских высотах погибли 120 тыс. 
советских солдат и офицеров. Память об их величайшем 
подвиге с благодарностью хранят сегодня все жители Ин-
гушетии.

ахмет ГаЗДИЕВ 

Писать о таком челове-
ке, как Хаджибикар Укуров, 
тяжело. И вроде бы многое 
знаешь о его жизненном 
пути, знаком и дружишь с 
ним с детства, много раз 
виделся, читал всё, что 
написано  о нём. Одновре-
менно боишься не сказать 
чего-то главного, дав толь-
ко  известные факты его 
биографии и выразив толь-
ко своё отношение к нему. 
По справедливости, Хаджи-
бикар достоин написания 
отдельной книги. Может, и 
увидят скоро читатели та-
кое издание…

60-летний юбилей со дня 
его рождения, наступивший 
25 апреля 2016 г.,   застав-
ляет написать о генерале 
Х. Укурове  статью, чтобы 
читатель мог хотя бы в пре-
делах газетной площади 
представить себе его жизнь 
от школьника из г. Малгобе-
ка до генерала, единствен-
ного ингуша, вошедшего 
в список  Военной элиты 
России конца ХХ - начала 
ХХI века, опубликованный 
в одноимённом энциклопе-
дическом справочнике, из-
данном в Москве в  2010 г. 

Даже человеку из ближнего 
круга друзей трудно  бывает 
добиться от него рассказа 
о себе для статьи, так как 
скромность его – не напуск-
ная или кокетливая - не по-
зволяет получить от него ис-
комые данные.  Вот и на этот 
юбилей я получил от него от-
каз от дачи нужного устного 
материала. Но, располагая 
почти всеми опубликованны-
ми в открытой печати  мате-
риалами, я и отважился  на-
писать эту статью.

Всякий раз, когда заходит 
речь о Хаджибикаре Укурове, 
как о генерале современной 
Российской армии, собесед-
ник сразу вспоминает дру-
гого генерала, легендарного  
Укурова Тонта Наурузовича 
(1865-1934), прадеда наше-
го героя.  Активный участник 
всех военных кампаний, ко-
торые выпали на время его 
службы в Российской армии, 
Тонт Укуров в 1915 г. ушел в 
отставку и вернулся на свою 
малую Родину в с. Инарки 
ныне Малгобекского района 
Ингушетии. Несмотря на все 
свои заслуги перед Отече-
ством,  перенёс все тяготы, 
выпавшие на долю своего 
народа в конце 20-х - начале 
30-х годов  и умер, сохранив 
честь и достоинство. 

С самого раннего возраста 
Тонт Укуров был для Хаджи-
бикара не просто предметом  
фамильной и национальной 
гордости, но и эталоном офи-
церского служения родине и 
народу, идеалом для подра-
жания. Примером служения 
Родине являлся и родной 
дядя будущего генерала - Ба-
тальгирей Гиреевич Укуров, 
погибший во время Великой 
Отечественной войны, защи-
щая Родину от немецко-фа-
шистских захватчиков. Вме-
сте с тем, нельзя сказать, что 
он прямо с раннего детства 
мечтал стать офицером и 
встать с оружием в руках на 
защиту Отечества.

Как и все его ровесники, на-
чиная от тех, кто младше его 
на 12 лет,  Хаджибикар Уку-
ров родился в Казахстане,  в 
Павлодарской области, где в 
1944 г. не по своей воле ока-
зались и его будущие роди-
тели.  Но сознательное дет-
ство прошло на исторической 
Родине,  в Ингушетии, куда в 
начале 60-х годов  они верну-
лись из депортации.

Учился в школе №3 г. Мал-
гобека, которая в то время 
была одной из лучших в ре-
спублике. Параллельно зани-
мался спортом. Со школьных 
лет  привык Хаджибикар де-
лать всё на отлично, будь то 
учеба или занятия спортом. И 
хорошая учеба, и спортивные 
победы были результатом 
упорного  труда и жесткой 
самодисциплины. Успехи в 
спорте, достигаемые упор-
ством и настойчивостью,  по 
мнению его тренеров, откры-
вали перед ним перспективу 
стать чемпионом по вольной 
борьбе.  

Но Хаджибикар внезапно, 
по какому-то наитию, уже на 
финише школьной поры вдруг 
(вдруг ли?) решил поступить 
в военное училище. Сразу 
после школы, в 1973 г., он 
подает документы в Орджо-
никидзевское (ныне Влади-
кавказское) высшее зенитно-
ракетное командное училище 
противовоздушной обороны. 
Даже некоторая внезапность 
выбора не удивила его род-
ных и близких. Отец Баматги-
рей Гиреевич  и мать Майму-
лат Магомедовна, рожденная 
Газдиева, приняли его выбор 
как должное, хотя уход сво-
его старшего сына надолго 
из дома, где оставались еще 
три  младших сына – школь-
ников, и создавал некоторые 
неудобства, присущие ингуш-
ским семьям. И родители, и 
братья Батыр, Руслан и Дауд 
не могли знать, до какого зва-
ния дослужится их сын и брат, 
но в одном они  были увере-
ны: служить будет честно и 
добьется больших высот!   

«Я, кстати, совсем не со-
бирался стать военным. Ре-
шение связать свою судьбу 
с армией принял самостоя-
тельно в течение нескольких 
дней. Наверное, молодежь на 

Кавказе взрослеет быстрее, 
у нас уже в 18 лет ты взрос-
лый мужчина. Да и занятия 
спортом тоже дают жизнен-
ный опыт – я был мастером 
спорта по вольной борьбе», 
- говорил он позднее. (Куз-
нецова  И., «60-летие кор-
пуса встретим достойно». 
Интервью Х.Б. Укурова. Газ.  
«Ржевские новости», 15. 12. 
2004 г.)

Мы с ним и во время учебы 
в училище виделись, когда он 
наведывался к своей родной 
тёте по материнской линии 
Маржан Патиевой, являв-
шейся женой моего любимого 
дяди Тембулата, в селе Кур-
тат. Уже тогда в нём были за-
метны целеустремленность и 
стержень жизни.   

В 1977 году после окон-
чания Орджоникидзевского 
высшего военного командно-
го училища Хаджибикар Уку-
ров уехал на своё первое  во-
инское назначение в войсках 
ПВО страны в Ленинградский 
военный округ, под г. Петроза-
водск.

«Прошел практически все 
ступени, - вспоминал он позд-
нее. - Начал с должности 
старшего техника второго от-
деления первой батареи, а 
затем поочередно был офи-
цером наведения первого 
отделения первой батареи, 
офицером наведения отде-
ления боевого управления 
радиотехнической батареи 
дивизиона, начальником от-
деления боевого управле-
ния – офицером наведения 
радиотехнической батареи 
третьего зенитно-ракетного 
дивизиона, заместителем 
командира дивизиона по во-
оружению – командиром ра-
диотехнической батареи зе-
нитно-ракетного дивизиона, 
командиром зенитно-ракет-
ного дивизиона. Это была на-
стоящая учеба для будущего 
генерала». (Картоев Мурад.  
«Инарал». Газ. «Сердало», 4 
августа 2000 г.)

Наименования должностей 
мало что говорят человеку, 
не знакомому с армейской 
службой, но за ними стоит 

упорный труд молодого офи-
цера, когда воинские под-
разделения, возглавляемые 
Хаджибикаром Укуровым,  
неизменно  выходили побе-
дителями в учениях в составе 
своих подразделений. Этого 
нельзя было не заметить, 
и Укурову доверяют сперва 
командовать отделением бо-
евого управления дивизиона, 
потом – батареей, а там и  са-
мим дивизионом войсковой 
части ПВО. Между началом 
военной службы и выходом 
на дивизион прошло всего 4 
года.    

«… наибольшие способно-
сти он показал в знании ма-
териальной части различных 
систем вооружения подраз-
деления, -  написано в ха-
рактеристике, подписанной  
командующим 11-ой армией 
военно-воздушных сил и про-
тивовоздушной обороны ге-
нерал-лейтенантом И. Садо-
фьевым. - В короткие сроки 
по схемам и на практике из-
учил все системы, входящие 
в состав батареи, организо-
вал эксплуатацию и был спо-
собен грамотно обучать их 
эксплуатации личный состав. 
По итогам 1981 и 1982 годов 
батарея удерживала звание 
отличной, 100% личного со-
става являлись классными 
специалистами и овладели 
смежными специальностями. 
Лично старший лейтенант 
УКУРОВ Х.Б. подал более 20 
рационализаторских предло-
жений, значительно повли-
явших на повышение уровня 
боевой готовности». 

Не пожелав продолжить 
службу, имея за плечами 
только одно военное учили-
ще, Хаджибикар Укуров ре-
шает углубить и расширить 
свой теоретический военный 
багаж. Это случайное совпа-
дение, но все свои высшие 
военные учебные заведения 
он оканчивает с разрывом в 
11 лет каждое: в 1977, 1988 и 
1999 годах.

Особняком стоят в 

биографии генерала пере-
подготовки в Московском 
государственном универси-
тете экономики, статистики и 
информатики в 1988 г.  и Мо-
сковской академии государ-
ственного и муниципального 
управления (2008).  По мне-
нию студента этих уже граж-
данских вузов  Хаджибикара 
Укурова, знания по экономи-
ке и управлению ему нужны 
были для общего развития и 
на случай работы после ухо-
да из армии: «В наше время 
все пригодится!» Так оно  и 
вышло: пригодилось.    

В 1988 г. 32-летний офицер 
оканчивает Военную команд-
ную академию противовоз-
душной обороны. По окон-
чании академии Х. Укурова 
назначают начальником шта-
ба 705-го зенитно-ракетного 
полка особого назначения 
86-й дивизии ПВО. Вскоре 
назначается он  командиром 
549-го зенитно-ракетного 
полка особого назначения 
этой же дивизии. 

Службу проходил в г. По-
дольске (1990-1994 г., коман-
дир зенитного ракетного  пол-
ка) и г. Видное Московской 
области (1994-1997 г., заме-
ститель командира дивизии 
ПВО).  

В 1999 г. первым из числа 
ингушей Хаджибикар Уку-
ров  закончил вожделенную 
для каждого офицера Воен-
ную академию Генерального 
штаба Вооруженных сил РФ. 
Служебная характеристика, 
данная Х.Б. Укурову при за-
числении его кандидатом 
в Академию Генерального 
штаба Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации говорит:

"За время прохождения 
службы в воинской части 
52096 полковник Укуров X. Б. 
зарекомендовал себя дисци-
плинированным, грамотным, 
решительным офицером-ру-
ководителем. Обязанности 
по занимаемой должности 
знает и успешно справляется 
с ними. Высоко подготовлен 
в профессиональном отно-
шении. Является мастером 
боевой квалификации (при-

каз командира воинской ча-
сти 32396 №038 от 25 ноя-
бря 1996. г.) по тактической, 
технической и специальной 
подготовке, имеет отличные 
знания. Технику, стоящую 
на вооружении соединения, 
и способы ее боевого при-
менения знает и способен 
грамотно руководить боевой 
работой. Целенаправленно 
и умело организует личный 
состав соединения на вы-
полнения задач по несению 
боевого дежурства, боевой 
учебы в командирской подго-
товке, укреплению воинской 
дисциплины и правопорядка. 
Требователен к себе и подчи-
ненным. К порученному делу 
относится исключительно 
добросовестно, с чувством 
высокой ответственности. 
Настойчив в достижении по-
ставленной цели. В своей ра-
боте умеет выделить главное 
направление».

Начальник академии гене-
рал-полковник В. Третьяков 
приветствовал Хаджибикара 
Баматгиреевича со следу-
ющими словами: "Командо-
вание академии, профес-
сорско-преподавательский 
состав имеют честь привет-
ствовать  Вас в стенах про-
славленной Военной акаде-
мии Генерального штаба, в 
центре оперативно-стратеги-
ческой подготовки военных 
кадров Вооруженных сил 
Российской Федерации.

Поступление в Военную 
академию Генерального 
штаба – это знаменательная 
веха в Вашей службе, высо-
кая оценка добросовестного 
исполнения Вами служебных 
обязанностей на различных 
ответственных должностях. 
Примите сердечные поздрав-
ления с Днем посвящения 
Вас в слушатели Военной 
академии Генерального шта-
ба Вооруженных сил Россий-
ской Федерации и пожелания 
крепкого здоровья, благопо-
лучия Вам, Вашим родным и 
близким."

После окончания лучшего 
учебного заведения Воору-
женных сил страны  Х. Укуро-
ва в июне 1999 г. направляют 
в Дальневосточный военный 
округ на должность замести-
теля командира 23 корпуса 

противовоздушной обороны 
11-ой армии Военно-воздуш-
ных сил и противовоздушной 
обороны в г. Владивостоке. 
Через два с половиной года, в 
ноябре  2001 г., он становится  
командиром 25-ой дивизии 
противовоздушной обороны 
11-ой армии Военно-воздуш-
ных сил и противовоздушной 
обороны в г. Комсомольске-
на-Амуре. 

В 2000 г. Х. Укурову  при-
сваивают звание генерал-
майора.  

В 2004 г. Хаджибикару 
Укурову доверяют новый 

уровень крупных военных 
соединений: он становится 
командиром корпуса ПВО 
уже поближе к центру стра-
ны, в г. Ржеве Тверской об-
ласти. 

Как отмечала газета «Ржев-
ская правда», «В феврале 
2005 г. ключи от неба СНГ, 
образно говоря, находились 
в Ржеве. … именно в Ржев-
ском гарнизоне состоялся 
учебно-методический сбор 
главнокомандующих и ко-
мандующих ВВС и ПВО стран 
Содружества».  

В зоне ответственности его 
корпуса ПВО воздушное небо 
более 20  областей к западу 
от  столицы России.    

В 2005 г. ему присваивают 
очередное воинское звание – 
генерал-лейтенант.  

Следующие два года – 
2007-2009 - Х. Укуров про-
водит в г. Балашихе Москов-
ской области командиром 
главного – 1-го корпуса ПВО 
страны.  Об этом назначении 
следует сказать особо в силу 
значимости соединения, ко-
торое возглавил наш земляк. 
Приказ министра обороны 
России о новом назначении 
вышел 16 мая 2007 г. Войска 
1-го корпуса прикрывали сто-
лицу и Московскую область 
от ракетных атак вероятного 
противника. В зоне ответ-
ственности главного корпуса 
страны было более 140 стра-
тегических объектов страны, 
в том числе и Кремль. 

«Ведем неусыпный кон-
троль и за организацией 
полетов в воздушном про-
странстве Центрального про-
мышленного района. Сроки 
принятия решения команди-
рами частей и соединений 
дежурных сил сильно огра-
ничены – в два, а то и в три 
раза меньше, чем, скажем, 
в соседнем – ржевском кор-
пусе ПВО. Ведь взлетев с 
аэропорта Домодедово, все-
го через несколько минут 
самолет с террористами на 
борту уже может быть над 

центром столицы. И только 
слаженные и оперативные 
действия радиотехнических 
и зенитных ракетных войск 
способны предотвратить что-
то похожее на трагедию 11 
сентября 2001 года в Амери-

ке, где из-за воздушных тер-
рористов пострадали многие 
сотни людей», - приводит  га-
зета «Красная звезда» слова 
Х. Укурова в статье   «У стен 
столицы 24 октября 2007 г. ».

Хаджибикар Баматгирее-
вич хорошо помнил, как 28 
мая 1987 г.  самолет Матиаса 
Руста сел на Красной пло-
щади около Кремля (тогда 
будущий комкор учился в Во-
енной академии ПВО), пом-
нил о трагедии атаки терро-
ристов на Башни Вашингтона 
11 сентября 2001 г. И задача 
состояла в том, чтобы не до-
пустить подобного в небе над 
столицей Родины.   

В частях 1-го корпуса 
противовоздушной оборо-
ны (ПВО) новый командир 
обнаружил «плавающую 
боеготовность», которая за-
ключалась  в  отсутствии зап-
частей для зенитно-ракетных 
комплексов, недостаток во-
енных кадров низшего звена.  
И открыто заявил об этом. 
«Таково содержание заявле-
ний, которые сделал на днях 
командир корпуса генерал-
лейтенант Хаджибикар Уку-
ров, - писала «Независимая  
газета. Регионы», 26 октября 
2007 г. (Мухин В., Плугата-
рёв И. «В небе над Москвой 
появились дыры»). - Укуров 
командует 1-м корпусом 
ПВО КСпН всего чуть более 
двух месяцев, он грамотный 
командир, и ему стоит дове-
рять. Отметили также, что с 
аналогичными заявлениями 
не так давно выступал его 
начальник – командующий 
КСпН генерал-полковник 
Юрий Соловьев».

И генерал выправил по-
ложение и справился с этой 
задачей.

Вскоре, 1 июня 2009 г.,  два 
управления – Командование 
специального назначения 
Центральной зоны ПВО и 1-го 
корпуса ПВО - были пере-
формированы в Управление 
оперативно-стратегического 
Командования военно-кос-
мической обороны, где Х. Б. 
Укуров стал заместителем 
командующего войсками.            

В сентябре 2009 г. генерал 
получает новое назначение 
и становится начальником 
Военной академии Военно-
космической обороны имени 
Маршала Советского Союза 
Г. К. Жукова. С первых дней 
пришлось входить в непри-
вычный  для себя процесс 
организации учебы элитного 
и единственного учебного 
заведения, готовившего во-
енные кадры ПВО для стран 
СНГ и для государств Вос-
точной  Европы. В ходе оче-
редных военных реформ 
министра обороны России 
«штатского пошиба» А. Сер-
дюкова академию решили 
расформировать. Начальник 
академии сопротивлялся как 
мог: писал письма, встречал-
ся с нужными  людьми, дока-
зывал неразумность прини-
маемого решения. 

Отстоять одно из самых 
старых  военных учебных за-
ведений, которое как  Твер-
ское кавалерийское юнкер-
ское училище было открыто 
в 1866 году, не получилось. 
Распоряжением Правитель-
ства Российской Федерации 
от 18 октября 2012 г. акаде-
мия была ликвидирована в 
форме "присоединения" к Во-
енно-космической академии 
имени А. Ф. Можайского. Но к 
этому времени и Хаджибикар 
не был начальником акаде-
мии. 

22 мая 2011 г. по указу 

Президента России Х. Укуров 
ушёл в запас в связи с дости-
жением  пенсионного возрас-
та – 55 лет. Была объявлена 
благодарность за безупреч-
ную военную службу.  

Задумка же министра обо-
роны так и не была  реали-
зована. Уже после  отставки  
А.Э. Сердюкова от должности 
министра обороны РФ реше-
ние о расформировании ака-
демии было пересмотрено 
и отменено распоряжением 
Правительства Российской 
Федерации от 3 июня 2013 
г.  А новый министр обороны 
РФ генерал армии С. К. Шой-
гу 21 февраля 2013 года ре-
шил её сохранить. 

И в этом была большая за-
слуга Х. Укурова: «Он сумел 
выиграть время и сохранить 
альма-матер от окончатель-
ного разгрома», - писала 
хорошо информированная 
газета «Ржевская правда» 9 
июля 2015 г.

Ныне Хаджибикар Укуров 
живет и работает в граждан-
ских структурах в Москве. 

За его плечами большой и 
славный   путь от лейтенан-
та до генерал-лейтенанта, от  
офицера наведения до на-
чальника Военной академии 
воздушно-космической обо-
роны имени Маршала Совет-
ского Союза Жукова.  

«Как бы далеко от отчего 
края ни забрасывала порой 
Хаджибикара судьба, свет 
из окон родительского дома 
всегда оставался и остается 
для него верным ориентиром 
в пространстве большой, на-
сыщенной разными событи-
ями жизни. Он помнит, что 
здесь всегда ждут от него до-
брых вестей. И каждый свой 
отпуск Хаджибикар проводит 
в Малгобеке, в кругу дорогих 
его сердцу людей. Эти корот-
кие встречи всегда наполне-
ны неподдельной искренно-
стью и душевным теплом», 
- пишет о нем журналист  
А. Газдиев в статье «Судь-
ба и Родина – едины» (Газ. 
«Сердало», 25 августа 2001 
г.)

Так оно и есть. Любую воз-
можность отдохнуть он ис-
пользует для того, чтобы 
побывать на своей малой Ро-
дине – в Ингушетии, в родном 
городе Малгобеке, пообщать-
ся с друзьями, порадоваться 
успехам родной республики в 
её созидательном процессе. 

Он не трибунный и за-
стольный, а действенный 
российский и ингушский па-
триот. И проносит это чув-
ство через всю свою жизнь.

Особо теплые отношения 
у него сложились с Главой 
Ингушетии Юнус-Беком Ев-
куровым: два генерала часто 
видятся в Москве или Ин-
гушетии. Помню, как много 
лет назад Хаджибикар пере-
давал мне свою радость, 
что впервые узнал о пер-
спективном ингушском офи-
цере Юнус-Беке Евкурове 
от  крупного  военачальника 
– сослуживца. По словам его 
собеседника, если бы в Рос-
сийских Вооруженных силах 
было ещё с два-три десятка  
таких офицеров, беспокоить-
ся о безопасности страны не 
стоило бы. В одном из своих 
отзывов Ю.Евкуров пишет: 
"Нам есть, что вспомнить со 
времен службы в Вооружен-
ных Силах, наши семьи свя-
заны крепкой дружбой. Для 
меня важны наставления его 
отца, а главное, я знаю, что 
всегда могу посоветоваться 
с ним, не только в личных 
вопросах, но и обсудить те-
кущие дела республики, во-
просы воспитания молодежи. 
Хаджибикар Баматгиреевич 
- настоящий патриот своей 
Родины, он искренне любит 
Ингушетию и всей душой 
болеет за наш народ, до-
казывая, как любимое дело 
может приносить пользу От-
чизне".

Живя долгие годы вдали 
от Родины, он не растерял 
национальных черт характе-
ра, не отдалился от тради-
ций отцов. В его доме вдали 
от отчего края часто можно 
видеть родственников, дру-
зей, просто знакомых, ино-
гда пропадающих у него не 
один или два дня. И мне 
приходилось это видеть, не-
однократно бывая у него в 
Подольске, Ржеве, Видном 
и Москве.  Здесь можно уви-
деть не только кровных род-
ственников, но и неизменных 
на протяжении многих лет 
друзей Алихана Богатырева, 
Исропила Точиева и других.

У Хаджибикара крепкая и 
надежная семья. Это и всег-
да хлебосольная и делящая 
с ним все тяготы гарнизон-
ной жизни супруга Зафура 
Келигова. Своими семьями 
обзавелись сын Хасан и дочь 
Залина.    

Хаджибикар Укуров удо-
стоен   многих военных и 
гражданских наград. Ука-
зом Президента Российской 
Федерации был награжден 
медалью ордена "За за-
слуги перед Отечеством'' 
2 степени, восемнадцатью 
ведомственными военными 
наградами. Лауреат премии 
Правительства РФ. Имеет 
высокое  звание «Почетный 
военный специалист Россий-
ской Федерации». Кандидат 
технических наук. 

Якуб ПатИЕВ

Укуров Хаджибикар 
из Военной элиты России

МАЛГОБЕК И БРЕСТ – 
ПОБРАТИМЫ С ОБЩЕЙ 

ИСТОРИЕЙ
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СВЕтСВЕт

О Б ъ Я В Л Е Н И Е

Обращение к родителям и водителям
17 апреля 2016 года в с.п. Барсуки на 

пересечении улиц Зязикова и Хантыго-
ва произошло столкновение автомобиля 
"Мерседес-Бенц" под управлением несовер-
шеннолетнего Гогиева У.Х., 1998 года рожде-
ния, с автомобилем марки ГаЗ-3223 ("Газель" 
пассажирский) под управлением Илиева Б.а. 
В результате дорожно-транспортного про-
исшествия водитель автомобиля ГаЗ-3223 
Илиев и его несовершеннолетний  пассажир 
нальгиев абукар Гириханович, 2005 года 
рождения, получили ранения различной сте-
пени тяжести.   

Практически ежедневно по стране в дорожно-
транспортных происшествиях гибнут и получают 
увечья дети. В подавляющем большинстве слу-
чаев эти трагедии на совести взрослых, причем 
зачастую самых близких людей - родителей.

Дети и подростки - самые уязвимые участни-
ки дорожного движения. Ребенок в салоне ав-
томобиля целиком и полностью зависит от че-
ловека, сидящего за рулем. Именно халатность 
родителей, близких людей, пренебрегающих 

элементарными мерами безопасности не только 
для себя, но и для ребенка, становятся виновни-
ками подобных трагедий.

С начала этого года на улицах и дорогах нашей 
страны произошло 15 548 ДТП с участием несо-
вершеннолетних, в результате которых 696 детей 
погибли и 16 240 были ранены. Более половины 
из них - дети-пассажиры. И в той или иной сте-
пени причиной этих трагедий стала преступная 
небрежность взрослых, которые превысили ско-
рость, переоценили свои силы и возможности, 
наконец, просто не позаботились о безопасности 
своего ребенка.

Для маленьких пассажиров основным и са-
мым эффективным средством защиты является 
детское удерживающее устройство - так называ-
емое автокресло, сконструированное с учетом 
всех особенностей детского организма, индиви-
дуально подобранное к росту и весу ребенка и, 
наконец, правильно установленное в машине. 
Правила дорожного движения Российской Феде-
рации обязывают водителей использовать специ-
альные удерживающие устройства при перевоз-
ке в салоне автомобиля детей в возрасте до 12 

лет - даже в поездках на самые незначительные 
расстояния.

И это не прихоть законодателей, а жизненно 
необходимое условие. Многие ошибочно пола-
гают, что смогут удержать ребенка на руках. Это 
не так. При столкновении, резком торможении 
или ударе со скоростью 50 км/час вес пассажи-
ра возрастает примерно в 30 раз. Так, если вес 
ребенка 10 кг, то в момент удара он будет весить 
уже около 300 кг, и удержать его от резкого удара 
о переднее кресло или о ветровое стекло прак-
тически невозможно. Именно поэтому перевозка 
ребенка на руках считается самой опасной.

По этой же причине нельзя пристегиваться и 
одним ремнем с ребенком - при столкновении вы 
просто раздавите его своим весом.

Помимо общей безответственности, одной из 
основных причин, по которой родители-водители 
отказываются от детских кресел, является якобы 
их дороговизна. 

Отдел органалитической работы 
УГИБДД МВД по РИ

24 апреля  Министерство культуры и 
архивного дела Республики Ингушетия 
и ГКУ «Республиканский  дом народно-
го творчества» организовали и провели 
IX-ый Республиканский фестиваль-кон-
курс детско-юношеских хореографиче-
ских  коллективов, танцевальных дуэтов 
и сольных исполнителей  «Танец - язык 
мира».  Цель фестиваля - пропаганда, со-
хранение и приумножение ценностей хо-
реографического искусства, сохранение 

и возрождение духовно-нравственного, 
эстетического воспитания подрастаю-
щего поколения на основе приобщения к 
творчеству и народной культуре. 

В конкурсе-фестивале было заявлено че-
тырнадцать хореографических коллективов 
РИ, из них приняли участие одиннадцать 
коллективов. Председатель жюри - зам. ми-
нистра культуры Гетагазова Л.О. Члены 
жюри:   Гадаборшев И.М. – заслуженный 

деятель искусств РИ и ЧР, Могушков А.Б. 
– заслуженный артист ЧИАССР, Мержоева 
Э. М. – народная артистка РИ, Сагов М. О. 
– заслуженный артист РСО-Алания.  В фе-
стивале принял участие детский ансамбль 
«Таргим».  Старшая группа ансамбля «Тар-
гим» исполнила «Вайнахский танец», «Пар-
ный танец» - дуэтное исполнение Ахмеда 
Даурбекова  и Карины Евлоевой, и «Горский 
танец» в исполнении Даурбекова Ахмеда.  
Из младшей возрастной группы ансамбля 

«Таргим» выступили 
в дуэтном исполнении  
Байсар Цицкиев и Фа-
тима Чахкиева с «Пар-
ным детским танцем». 
В сольном исполнении 
выступила Амина Ти-
мурзиева, исполнив 
«Танец с кувшином». 
Все исполнители ан-
самбля «Таргим» полу-
чили первые призовые 
места. 

За высокое исполни-
тельское мастерство и 
развитие национально-
го хореографического 
искусства в номинации 
«Вайнахский танец - 
массовый»  награжден 
ансамбль «Таргим»  
дипломом первой сте-
пени. «Горский танец» 
в сольном исполне-
нии солиста ансамбля 
«Таргим» Ахмеда Да-
урбекова награжден 
дипломом первой сте-
пени. В сольном ис-
полнении «Танец с 
кувшином» награждена 
дипломом первой сте-

пени солистка ансамбля «Таргим» Амина 
Тимурзиева. Также в исполнении «Парный 
детский танец» награжден дипломом второй 
степени хореографический дуэт ансамбля 
«Таргим» Байсар Цицкиев и Фатима Чахкие-
ва. «Парный танец» в исполнении хореогра-
фического дуэта ансамбля «Таргим» Карины 
Евлоевой и Ахмеда Даурбекова награжден 
дипломом второй степени . 

К. аУШЕВ

Дзюдоист из Ингушетии 
Хасан Халмурзаев принес в 
минувшую пятницу первую 
и, как выяснится позже, по-
следнюю золотую медаль в 
копилку сборной команды 
России на чемпионате Евро-
пы в Казани. Одновременно 
это и первая в истории зо-
лотая медаль ингушского 
дзюдоиста на соревновани-
ях такого уровня. Успех до-
стался Хасану в невероятно 
трудной борьбе. В финале 
ему противостоял чемпион 
мира Автандил Чрикишвили 
из Грузии.

Весовая категория до 
81 кг, в которой выступает  
Х. Халмурзаев, одна из са-
мых конкурентных в нашей 
сборной команде. Доста-
точно сказать, что Хасану 
удалось выиграть право вы-
ступать в Казани у призера 
Олимпиады в Лондоне Ива-
на Нифонтова, победителя 
многих престижных турниров 
Сиражудина Магамедова… 
Победа в Казани важна еще 
и потому, что чемпионат Ев-
ропы – одно из последних от-
борочных соревнований пе-
ред Олимпийскими играми, 
которые предстоящим летом 
пройдут в Рио-де-Жанейро в 
Бразилии.

Х. Халмурзаев сделал 
важный шаг к тому, чтобы 
попасть в сборную команду 
страны на эти престижней-
шие соревнования. Добиться 
этого будет невероятно труд-
но, и Хасан это прекрасно 
понимает: «Не могу утверж-
дать, что теперь я уже нахо-
жусь в Рио-де-Жанейро. По-
тому что в нашем весе очень 

большая конкуренция, глав-
ный мой конкурент – Иван 
Нифонтов. Мы проделали 
большой путь, разное было: 
и подъемы, и спады, но не 
сдавались, верили - что на-
работал, не потеряется. Ко-
нечно, было тяжело. Классно 
выиграть чемпионат Европы, 
тем более, победив такого 
соперника. Я ставил себе за-
дачу выиграть, хотя не был 
фаворитом. С одной сторо-
ны, мне удобно было быть 
«темной лошадкой». В фина-
ле нужно было действовать 
на контратаках, так и получи-
лось – на одной из них смог 
поймать соперника. Это об-
щая победа всех тренеров, 
с которыми я готовился и в 
Ингушетии, и в сборной Рос-
сии».

     В другом интервью Ха-
сан Халмурзаев сказал: «До 
сих пор не могу поверить, 
что мне, дебютанту чемпио-
натов Европы, удалось вы-
играть в Казани все схватки, 
в том числе у такого титу-
лованного спортсмена как 
Чрикишвили. Это была наша 
первая схватка и допускаю, 
что грузин меня недооценил. 
План на финальную схватку 
предполагал и контратаки, и 
действия первым номером. 
В итоге успех принес кон-
тратакующий прием. Бро-
сок–подхват могу назвать 
своим коронным приемом. 
Мы с тренерским штабом 
его специально готовили на 
тренировках. На чемпио-
нат Европы приезжают все 
сильнейшие дзюдоисты кон-
тинента. В этом его главное 
отличие от этапов Гран-при, 

других туров. Жаль только, 
что в Казани не смог высту-
пить мой брат-близнец Ху-
сен…  Но ничего, у него все 
впереди, как и у меня. Пре-
красно понимаю, что сопер-
ники теперь будут настраи-
ваться на меня по-другому. 
Поэтому подготовка к Олим-
пийским играм, если попаду 
в состав команды, должна 
быть еще более серьезной».

Парню всего 22 года, но 

сколь взвешены и обдуманы 
все его слова, сказанные в 
горячке переживаемого три-
умфа. Они характеризуют 
его как серьезного и вдумчи-
вого человека, способного и 
дальше приумножать славу 
российского спорта. К сво-
им 22-м годам Хасан многое 
успел достичь. Он чемпион 
России 2014 года, победи-
тель Всемирных студенче-
ских игр 2015 года. Есть у 

него и серебряная медаль 
летних юношеских Олимпий-
ских игр 2010 года. Теперь 
надо добывать золото в Рио-
де-Жанейро!

Итог домашнего для рос-
сиян чемпионата Европы в 
личном зачете среди мужчин 
и женщин оказался для на-
ших дзюдоистов обескуражи-
вающим: 1 золотая медаль 
и 3 бронзовые. Это далеко 
не то, на что рассчитывали 
наши тренеры. По медаль-
ным показателям наша ко-
манда только на 6-м месте. А 
на первом - сборная команда 
Франции: 5 золотых, одна 
серебряная и одна бронзо-
вая медали. У грузинской 
команды – 2-3-2 медали со-
ответственно, она на втором 
месте. На третьем месте – 
голландцы: 1-1-2.

Завершился чемпионат 
в воскресенье командным 
турниром, когда соперники 
встречались «стенка на стен-
ку». Здесь тоже россияне 
особых лавров не сыскали 
– и мужская, и женская сбор-
ные довольствовались вто-
рыми местами. Отметим, что 
за мужскую команду боролся 
представитель Ингушетии 
Зелимхан Оздоев.

По окончании турнира ге-
неральный менеджер сбор-
ной России итальянец Эцио 
Гамба заявил: «В сборной 
России пока нет ни одного 
стопроцентного участни-
ка Олимпиады. Ни один из 
атлетов нашей сборной не 
может быть уверен, что на 
игры в Рио поедет именно 
он, тем более что впереди 
еще несколько турниров. 
Каждый должен бороться 
за то, чтобы быть лучшим в 
своем весе. В данном случае 
гарантированные участники 
Олимпиады только я и глав-
ные тренеры сборной…».

а.ГаДаБОРШЕВ

 Хасан Халмурзаев – 
дважды первый

Языком танца

Селхан Сурхот1ера Назране се 1очуво-
даш, Наьсаренгахьа 1оухача машенашка 
кулг ийдеш, шоашта машен соцаяр дехаш 
латта кагийнах чуховшабаьб аз сай маше-
на чу.

Долхаш, тхо Наьсарен доазон т1а даьлча, 
машена чу т1ехьашка баг1ача кагийча нахах 
цхьаннега телефон хьатехар. Ший кисара 
телефон хьаяьккха, къамаьл де волавелар 
з1амсаг. Дахар-денар аьнна ваьлча, йоах 
к1анто, Наьсарен автостанце ва со. Х1аьта 
цу хана тхо х1етта Наьсарен доазон т1а мара 
даьннадацар. «Ва, ва, автостанце ва со.

«Даьллахьий, ва-кх», - аьнна, Даьлах дув 
а биа телефон д1айоайир з1амсаго. К1езига 
сабардаьча г1олла ц1аькха техар телефон 
хьа. Цу хана тхо кхаьчадар Наьсарен Къо-
нача хьежархой театри, «Карат» яха таьргеи 
йолча. «Х1а, укхаза больница юхе кхаьча во-
аг1аш латта со. Сабардел хьай, х1анз д1а-
т1акхоачаш латта со», - из а аьнна, д1айоай-
ир к1анто телефон.

- Кагийнах, мича долхаш да шо? - хетт аз.
- Центр-Камазерча училище деша долхаш 

да тхо, - йоах.
- Ай, т1аккха оапаш х1ана бувц 1а? - хетт аз 

телефонаца къамаьл даьчунга.
- Даьллахьий, цига деша ма даг1а тхо, - 

йоах, аз яхачох цакхийттача з1амсаго.
- Ай, из мичад аз яхар-м. Хье д1акхаьча 

воаццаше, больниценна юхе ва со, х1ана ях 
1а? оапаш ма бий 1а бувцар, - аз аьлча, йоах:

- Ай, цунга сабардейта воал со.
Из къамаьл деча юкъа автостанце д1а а 

кхаьча, уж машеначура 1о а байна, со д1ахо 
сай г1улакха д1авахар. Бакъда, ше бувцача 
оапашах дош хеташ вацар з1амсаг, е цунца-
ра вож шиъ а вацар шек д1а.

Оапаш бувцача сагах ц1аккха а дош хийтта-
дац вай даьшта, е тахан а хетац наха оапаш 
бувцача сагах цхьаккха дош. «Оапаш бувцаш 
волчох ц1аккха а саг хургвац!», «Кхувш воа-
г1аш 1омадаьр дита хала да», - оал г1алг1а-
ша. Из бакъ а да. Мел к1езига бале а, оапаш 
ба уж телефонаца цу з1амсаго, харц а лувш, 
шийга хьежаш ваг1ача сагага бийцар.

Цу моргчо ший даьна а, нанна а, мехка а 
бувца тарлу оапаш. Бусалба дино а ч1оаг1а 
харцахьа лоарх1аш да оапаш бувцаш, харц 
лувш саг хилар. «Харц лер бусалба дино 
могадеш х1ама дац. Къуръана аяташ а да, 
харц лувча наха 1азап хургдолга белгалдеш, 
хьадаьхка. Оапаш бувцаш харц лер ши юхь 
йолча сага (мунафикъа) куц да. Даьлера са-
лам-моаршал хилда цунна, вай Пайхамара 
къамаьл да: «Харцлувшвола саг вайх вац», 
«Бусалба саг харц лувш хургвац», аьнна. 
Г1улакх миштад аьлча, бакълер нийссача 
х1аманна саг т1авугаш да, нийса х1ама Ялс-
маленна т1авугаш да. Х1аьта харцлер воча 
х1аман корта ба, во х1ама Жожаг1атенна 
саг т1авугаш да. Х1ара саг массаза а бакъ-
лувш хилча, бакълувшвар, аьнна, д1аязвай-
та из Аллах1а ший малайкашка. Х1аьта дук-
ха харц лувш вола саг, харц лувш вола саг, 
аьле д1аязвойта Цо малайкашка. Ше ший 
доакъошкахьа бекъалуш ба оапаш, бувца 
мегаргболаши мегаргбоацаши. Хьалхара 
дакъа да ца мегаш, геттара къадолаш, из да, 
Аллах1ахи Даьла Элчахи харцлер цул кхера-
мег1а цхьаккха х1ама дац. Шоллаг1а дакъа 
да къамаьлагахьа саг харц тешал деш хи-
лари, бегашагахьа оапаш бувцаш харцлери. 
Х1аьта кхоалаг1а дакъа да мегаргбола оа-
паш, уж ба ийг1а ваг1а ши саг шоайла тоаве, 
царна юкъе маслахьат дар духьа 1а бувцаш 
бола оапаш. Цул совг1а, цхьа т1ом болаш е 
къовсам болаш моттиг яле, цига зулам хург-
доацаш бувца мегаргба оапаш, иштта мареи 
сесаги шоайла раьза бе а бувца мегаргба 
оапаш, уж шоайла г1адбигар духьа», - йоах, 
бусалба 1илма дийшача сага Далгнаькъан 
Ибрах1има.

Хьамсара дешархой, дикача оамалца, 
бакълерца воай дезал хьалкхебар вайна т1а 
да. Цар г1улакх-оамалга хьежжа мара, кхоа-
на шоаш т1аайтта декхар, мехка г1улакх кхо-
ачашде аьттув баргбац цар. Цудухьа дехар 
да са, оапаш бувцаш хургдоацаш вай бераш 
кхедар догдоахаш. Дала бакъон т1ехьа 1унал 
деш бола дезал кхеболба вай мехка.

МатЕнаЬКЪан Илез

ДЕШАГАХЬА ОАПАШ БУВЦАР

Проведенным анализом установлено, что в 
первом квартале 2016 года в следственное управ-
ление СК России по Республике Ингушетия посту-
пило 7 сообщений о совершении преступлений в 
отношении несовершеннолетних (АППГ-10).

По результатам рассмотрения 3 сообщений 
приняты решения о возбуждении уголовного дела 
(АППГ-2).

За указанный период в производстве следова-
телей следственного управления находилось 4 
уголовных дела обозначенной категории (АППГ-
4), по 3 из которых в 2016 году принято процессу-
альное решение, 1 прекращено (АППГ-0). 

Следует отметить, что нераскрытых уголовных 
дел указанной категории в следственном управ-
лении не имеется. Уголовные дела о преступле-
ниях, совершенных в отношении несовершенно-
летних, находят свое логическое завершение.

По оконченным уголовным делам о преступле-
ниях в отношении несовершеннолетних в теку-
щем году принимались исчерпывающие меры по 
профилактике преступлений в отношении несо-
вершеннолетних.

Так, при рассмотрении сообщений о совер-
шении преступлений в отношении несовершен-
нолетних во всех случаях привлекались органы 
опеки и попечительства.

Анализ материалов уголовных дел о престу-
плениях данной категории показывает, что по-
сягательства на половую неприкосновенность 
несовершеннолетних, их права и свободы в боль-
шинстве своем являются следствием недостаточ-
ного контроля со стороны родителей, либо лиц их 
заменяющих, педагогов, работников администра-
ции образовательных учреждений за поведением 
и времяпрепровождением подростков; отсутствия 
воспитательной и профилактической работы по 
вопросам ценности жизни и здоровья человека, 
формирования духовно-нравственной личности; 
неблагоприятная обстановка в семье (неполная 
семья, как правило отсутствие отца, пьянство 
родителей, отсутствие внимания и воспитания), 
низкий материальный достаток в семьях; отсут-
ствие взаимоотношения между родителями и 
детьми; отрицательного влияния близкого окру-
жения детей.

В ходе рассмотрения сообщений о совершении 
преступлений и предварительного следствия сле-
дователями устанавливаются семейно-бытовые 
условия проживания несовершеннолетних, окру-
жение, влияние взрослых, социальной среды, в 
которой воспитывается несовершеннолетний, ис-
следуются обстоятельства, предшествовавшие 
совершению преступлений, не дается оценка 
восприятию несовершеннолетними совершае-
мых в отношении их преступлений.

Запрашиваются сведения о постановке несо-
вершеннолетних на профилактический учет в 

подразделениях по делам несовершеннолетних с 
заведением учетно-профилактических карточек.

Большое значение следователями уделяется 
исследованию причин и условий, способство-
вавших совершению преступлений несовершен-
нолетними и в отношении несовершеннолетних, 
обеспечивается контроль за принимаемыми ме-
рами по устранению отмеченных обстоятельств. 
В текущем году внесено несколько представле-
ний и все составлены в соответствии с методиче-
скими рекомендациями, разработанными в след-
ственном управлении.

При необходимости дается юридическая оцен-
ка действиям родителей (опекунов, попечителей), 
работников учреждений образования, иных дет-
ских учреждений в части исполнения или ненад-
лежащего исполнения ими обязанностей по вос-
питанию несовершеннолетних.

За 3 месяца 2016 года следователями управ-
ления внесено 2 представления об устранении 
обстоятельств (АППГ-3), способствовавших со-
вершению преступления, которые находятся на 
рассмотрении. 

В целях повышения профессионального уровня 
сотрудников управления отделом процессуаль-
ного контроля в 2016 году организовано и про-
ведено 2 практических семинарских занятия по 
вопросам методики рассмотрения сообщений и 
расследования уголовных дел о совершении пре-
ступлений несовершеннолетними и в отношении 
несовершеннолетних.

На основании заключенного руководителем 
следственного управления с уполномоченным 
при Главе Республики Ингушетия по правам ре-
бенка соглашения совместно и в пределах своей 
компетенции проверяются и анализируются фак-
ты нарушения прав и свобод несовершеннолет-
них в республике, осуществляется обмен инфор-
мацией, представляющей интерес для сторон, 
принимается участие в проводимых сторонами 
совместных мероприятиях по вопросам профи-
лактики преступлений в отношении несовершен-
нолетних. Уполномоченный при Главе Республики 
Ингушетия по правам ребенка в пределах своей 
компетенции оказывает содействие следственно-
му управлению в получении информации по на-
правленному обращению, обсуждаются вопросы 
противодействия преступности в отношении не-
совершеннолетних, выработан комплекс мер, на-
правленный на повышение эффективности дея-
тельности правоохранительных органов в данном 

направлении.
В целях предоставления несовершеннолетним 

дополнительных гарантий в рамках уголовного 
судопроизводства оказывается бесплатная юри-
дическая, психологическая и медицинская по-
мощь, в том числе связанная с их последующей 
реабилитацией.

В целях снижения и исключения случаев само-
убийств подростков руководством следственного 
управления внесено предложение о разработке 
и принятии программы по профилактике суици-
дального поведения среди обучающихся и воспи-
танников образовательных учреждений.

Руководителями следственных подразделений 
управления на регулярной основе, а именно 1 
раз в квартал, принимается участие в заседаниях 
комиссий по делам несовершеннолетних, на ко-
торых также обсуждаются злободневные вопросы 
по данной теме.

С января по март 2016 года в 7 средних обще-
образовательных учреждениях республики со-
трудниками управления прочитаны лекции про-
филактического характера на тему «Экстремизм 
и его проявления», целью которых явилось 
ограждение подрастающего поколения от экстре-
мизма в любых его проявлениях, воспитание то-
лерантного отношения к людям всех националь-
ностей независимо от вероисповедания, цвета 
кожи, принадлежности к какой-либо социальной 
группе, а также на тему «Как не стать жертвой 
преступления».

На регулярной основе с учащимися средних 
учебных заведений проводятся лекции, в ходе 
которых разъясняются требования закона об уго-
ловной ответственности несовершеннолетних.

Следствием этого явилось то, что преступления 
в отношении несовершеннолетних в Республике 
Ингушетия не имеют массового характера, а уго-
ловные дела данной категории расследуются в 
самые сжатые сроки, все они находят логическое 
завершение и проблем при их расследовании 
не возникает, что явилось одной из причин того, 
что статистика преступности в отношении несо-
вершеннолетних в республике имеет тенденцию 
к снижению.

т.Х. Берсанов, 
старший инспектор отдела

процессуального контроля
следственного управления СК России

по Республике Ингушетия,
подполковник юстиции                                                                  

О мерах по профилактике преступлений, 
совершенных в отношении 

несовершеннолетних

По горизонтали:
3. Уха. 6. Ермак. 7. Подарок. 10. Узор. 11. Марс. 13. Кит. 15. Базоркин. 17. Гну. 18. Каша. 19. 

Град. 22. Контракт. 26. Угар.  28. Грот. 30. Цемент.  31. Ераки. 32. Вето. 33. Орда. 34. Ящик. 36. 
Трус. 37. Роса. 38. Аз. 39. Тесть.

По вертикали:
1. Век. 2. Умка. 3. Укус. 4. Ода. 5. Енот. 7. Презентация. 8.Рубин. 9. Кок.  11. Магас. 12. Рога. 

14. Игла. 15. Булочка. 16. Река. 20. Рог. 21. Дар. 23. Клерк. 24. Угроза. 25. По. 26. Утварь. 27. 
Артист. 29. Театр. 35. Щит.

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 61 (11596) от 23 апреля

Федеральное Государственное бюджетное учреждение «Управление Ингушмелиоводхоз» 
сообщает, что с 04.05.2016 г. планируется пуск воды по Алханчуртскому каналу и по Сунжен-
ской оросительной системе.

В России начались масштабные учения 
спасателей

Во всех регионах страны начались масштабные учения спасателей. Сотрудники МЧС от-
рабатывают действия по ликвидации ЧС – во время половодья и природных пожаров. По 
замыслу учений в регионах вводится режим повышенной готовности. Во все федеральные 
округа России для контроля и координации мероприятий в ходе учений будут направлены 
рабочие группы. Завершатся учения 28 апреля.


